

I.N. 49170

Paris, le 22 Novembre 1879.

Ma demoiselle et chère amie,

J'eus vous avais pas avec morte. Je suis convaincu que vous n'avez pas encore dit votre dernier mot, que le moment où vous le direz est bien éloigné encore et qu'en attendant nous pourrons prolonger longtemps ces causeries qui sont pour moi une fête sans cette renaissance et que vous vous bien mieux courager à continuer. De je ne sais quoi me dit qu'à la force de votre génie et de votre constitution intellectuelle correspond une constitution physique forte aussi, et c'est cela qui m'a rassuré sur l'issue de la maladie que vous traversiez et que je ne connaissais qu'imparfaitement. Le petit billet que vous avez eu la bonté de me montrer m'avait appris de reste que vous n'étiez pas en danger, et je m'expliquais votre siége par le besoin que vous deviez éprouver de ne pas troubler votre convalescence par des fatigues inutiles. Toc' idé' heureux d'apprendre que vous vous reprochez de l'état ^{normal} ~~mal~~, et je

vous en félinité d'autant plus vivement que les révélégies sont
un mal bien douloureux. Je le sais bien par expérience. Je
souffre régulièrement tous les printemps et tous les automnes,
avec cette constance aggravante que je ne puis pas mesurer
mes forces et ma santé comme il le faudrait. Le sommeil,
même amenuisé par des moyens artificiels, la chaleur et le repos;
voilà ce que je prends la liberté de vous recommander et qui
n'aura, j'en suis sûr, votre complet établissement. Si je suggé-
rtais que M. ^{mes mœurs} vous auriez retrouvé déjà votre certain et
votre belle humeur. Ne voyez pas, du reste, que j'aie renoncé
à l'idée de vous voir faire le voyage de Paris. L'année pro-
chaine vous ne seriez pas moins vaillante que vous ne l'avez
été et être, et si, cette année, le projet ne vous a pas effrayé,
je ne vois pas pourquoi il vous ferait reculer l'année pro-
chaine. Vous n'attendez pas que l'humidité s'abatte sur
Jehl et vous vous embarquerez à temps.

Si j'avais bien que l'admiration de mon ami franc-
comtois pour vos œuvres ne vous laisserait pas indifférente.
M. Bovet est un ami des lettres avec之心 pour satisfaire
à tous ses goûts; il est non-seulement lettré mais encore
bibliophile, et il dépense des sommes folles pour enrichir sa
bibliothèque. Vos poésies y tiendront une belle place, non pas

par l'habit que vos éditeurs leur ont donné et dont
l'élegance est contestable, mais par leur valeur propre. Il doit
vous être doux de revoir ainsi des régions les plus loin-
taines des seignoirages prouvant qu'auprès des déliéats vos
œuvres sont appréciées à leur vraie valeur. J'ai bonne envie
de me réjouir de ce que les Russes et les Allemands en géné-
ral ne vous accordent pas tout. i. fait la place que vous
meritez; si ma modestie étud. pourrait vous donner un déomi-
magement venant de la France et augmentant un peu
votre sympathie pour ma patrie, je croirais avoir accompli
une bonne action et j'ose pour ainsi dire un bon tour pour
les gars du Nord pour lesquels j'éprouve une haine inden-
telle.

Le hiver, je m'occuperaï de Lénau. Je m'attarderai longuement
sur sa biographie et je ne donnerai que peu de traductions.
Il est intatuisible. Le contour de sa pensée est beaucoup plus
fuyant que le reste, et on ne peut la faire entrer dans
le cadre si admirablement set de la prose française. Votre
talent à vous se rapproche beaucoup plus des talents
français. Partout à la clarté, partout à la lumière! Ceci ne
veut pas dire que je n'apprécie pas Lénau. Je trouve qu'il
est le plus grand des poètes lyriques masculins. Mais je

serai réduit à le dire sans pouvoir le prouver comme je le
voudrais. Sa vie, d'ailleurs, suffira à le rendre intéressant. Comme
vous l'avez sans doute un peu connue et que vos relations vous
ont renseignée également sur ce point délicat et important
de sa vie, je voudrais vous prier de me dire ce que vous pensez
et ce que vous savez de ses rapports avec la femme qu'il a
aimé pendant douze ans. Il n'est pas difficile de deviner, en
lisant Schurz, que cette femme était la femme du poète
Loewenthal. Or Loewenthal était l'ami de Lenau. Loewenthal
connaissait-il les relations de Lenau avec Sophie ? Evidemment.
Il ne pourrait pas les ignorer pendant douze ans. Et dans ce
cas, comment expliquer à laisser-faire ? Et si l'on ignorait, com-
mément expliquer la conduite de Lenau ? C'est là une affaire qui
frappe extraordinairement tous mes sentiments, et comme j'aime
passionnément la poésie de Lenau, je ne voudrais pas me laisser
aller à juger trop sévèrement sa personne. Si je suis bien aise
d'avoir de vous un renseignement sur ce point. Dans le monde,
lequel qui vous entoure, il se peut pas qu'on ne sache pas
ce qui va à cet effet. Je vous demande infiniment pardon d'appeler
votre attention sur une affaire de cette nature ; mais je ne puis
m'adresser qu'à vous, ne connaissant pas Dr. Viennois à qui
je serais autorisé à demander le renseignement en question.



Excusez-moi par la raison que je ne puis pas éviter de parler de l'instant et que, d'autre part, je désire être juste et indulgent.

Il ne sais quels développements aura mon étude sur Lenau, mais je ne sais qu'elle puisse être plus courte que celle que je vous ai consacrée. L'article sur Fauckersblen a peu près la même longueur. les trois réunis feront probablement un volume de 400 pages, y compris une courte préface. J'avais au primitivement l'intention d'y joindre l'étude sur Grün. Mais cela ferait, je crois, un trop gros livre. D'ailleurs, j'attends la biographie de Grün par Frankel, que le Nouvelles bresse librairie, je crois, a annoncé il y a plus d'un an. Dans cet état des choses, il n'est rien à faire au mois de janvier ou d. février 1881 le premier volume contenant Lenau, Betty Booli, Fauckersblen. Ce serait un ballon d'essai qui pourrait réunir d'autant plus qu'il ne serait pas trop chargé. S'il réussissait, un deuxième volume pourrait suivre deux ou trois ans plus tard, et enfin un troisième volume clôturait ces études. Cette compilation aurait en outre l'avantage de m'engager vis-à-vis du public : il faut toujours compter avec sa ^{propre} paresse, mais avec elle et chercher à la tromper. L'engagement une fois pris dans la préface du premier volume, il serait plus difficile à ma paresse à démontrer à mes bonnes résolutions ; la publication d'un premier volume aurait encore un avantage de me

librier de l'engagement le plus considérable que j'ai pris, à savoir
que j'ai pris vis-à-vis de vous, et à faire prendre partout
aux autres personnes (mme d. Knorr) à qui j'ai fait des pro-
mises, et qui se diront que je m'apprete à faire honneur à ma
parole. Attendre que tout soit fini et faire paraître à la fois
deux ou trois volumes ne me paraît pas pratique. Mon éditeur
est à cet avis, et je serais heureux d'avoir le vôtro. Si tout le
monde était d'accord, on communiquerait à un premier avis que l'œuvre
sera terminé, c'est-à-dire au printemps, et on paraîtrait l'hiver
prochain. Il n'y a qu'une chose qui me gêne un peu le plaisir que
je me promets à mon travail : c'est qu'il sera moins le bienvenu
au public français qu'il ne l'aurait été si vos hommes d'état
n'avaient pas eu devoir s'allier contre nous avec les discaux d.
pris à Berlin. Nous savons bien que l'Autriche n'a pas et n'aura
jamais d'intentions agressives à notre égard ; mais nous ne pou-
vons pas non plus admettre qu'elle aide l'Allemagne à garder
l'Alsace qu'elle nous a calquée et qui va tenter française. La
France ne montera jamais à reprendre l'Alsace, et l'idée que
vous aiderez les Russiens à défendre leur ~~front~~^{prois} à refroi-di corri-
sionablement les sympathies que mes amis avaient pour
l'Autriche. Pour faire réussir mon livre, il faudra s'adresser, non
plus au sentiment, mais à la curiosité de l'esprit. Quoi qu'il
en soit, je ne me laisserai pas arrêter par ces considérations

et en continuant mon travail, j'oublierai pour ma part que les
Vieuxois répondront peut-être par des coups de fusil, sur les champs
de bataille de l'Alsace, à la sympathie que leur témoigne un enfant
de l'Alsace. Quant aux sentiments que je vous ai vus, il est inutile
de vous dire que la politique ne les atteindra jamais. Si vous
perdurez pas d'in doute.

Ceci m'amène à la question que vous m'avez cherché et qui
m'a comblé de joie. Si vous savez combien elle m'a fait plaisir !
Vous me demandez pourquoi je ne vous ai jamais demandé
votre photographie. Bon dieu, la raison en est bien simple, ou plus,
tôt il y a une ou trois raisons, toutes plus simples les unes
que les autres. Tout d'abord, je connais avec la grâce que vous
opposez dans vos relations pour ~~vous~~ avoir pu deviner que si
je vous demandais votre photographie, vous ne répondriez en mani-
festant le désir d'avoir la nienne — ce fut - ce que par courtoisie. De
la nienne n'existe pas. Je l'ai fait faire à vingt ans, mais il n'en
existe plus d'inaugurales, et, depuis, j'ai refusé obstinément de poser.
Je ne voulais pas vous prendre en faute. Voilà ma première raison.
La seconde, c'est que je ne me croyais pas le droit de vous de-
mander ce témoignage d'émotion et de confiance. Je ne voulais pas
que d. paraîsse indiscret et prétentieux. En général, la vie
m'a rendu modeste et m'a appris à ne plus rien demander du
tout. La résignation est la vertu qui m'a été imposée le plus, si bien
que je la pratique peut-être à tort, dans des circonstances où elle



au vu des circonstances pour lesquelles nous sommes. Les jolis et les fâcheux, de toutes sortes de choses -
au vu des circonstances d'un mariage. Ainsi la mort, si, au contraire du cas où le mari meurt,
c'est une chose à faire, si vous avez envie de tout faire, mais, je suppose, sans trop de difficultés
risque d'être mal interprété. Ma troisième raison est un arbre, une
confiance. Il y a plus d'un an que je me consulte pour savoir si je me
risquerai. Mes hésitations ont été renforcées par la discrétion que j'avais
veut faire que ma démarche vous paraîtrait inoffensive. Vous vous souvenez peut-être que vous avez
envoyé un petit volume contenant une coquette biographie de M. Kompt sur vous. Or,
en regardant bien, j'ai vu que le volume devait contenir un portrait
de vous, tel que vous étiez il y a quelques années : ce portrait avait
disparu. J. me suis dit que vous l'auriez coupé, ne désirant pas
qu'il aille et qu'il tombât sous mes yeux. Cette disparition a été
pour moi un avertissement, et j'ai oublié mon désir. Mon silence, vous
le voyez, a été tout autre chose que de l'inertie, au moins
une injure.

Heureusement, je me suis trompé. Mais cela ne m'avance pas, à moins
que vous ne soyiez d'une générosité véritablement royale ; je n'aurai, si
aujourd'hui si bientôt, mon portrait à vous envoyer en échange du vôtre.
Soyez magnanime jusqu'au bout, et traitez-moi comme vous traitez ces
milliers d'obscurs administrateurs qui vous prient de leur envoyer votre image,
et auxquels vous ne songez pas à demander la leur. Et voyez comme je
suis bien aise de me démarquer et de jeter bas ma discrétion : je vous avoue
que je ne serais pas encore satisfait si vous m'envoyiez votre photo-
graphie d'aujourd'hui ; je voudrais en avoir deux ou trois de différents
âges, afin de bien me représenter Betty baoli tout entière. Voilà ce que c'est
que de déchainer l'égoïsme de l'homme : dommages-lui le petit doigt, il vous
prendra la main, il vous prendra la vie. Si je m'arrête là, j'aurais encore
autres choses à vous dire, mais ma tête se trouble ; je suis très souffrant
de la grippe, mon cœur est en feu et je vois à peine ce que je dis. A bientôt